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Уважаемые коллеги! 
 
Две эти даты (265-летие добровольного вхождения алтайского народа в 

состав России и 30-летие образования Республики Алтай) глубоко символичны 
и взаимосвязаны между собой. 

 
То, что произошло 265 лет назад, об этом достаточно сказано и дана 

соответствующая историческая оценка. Не повторяясь, концентрически, можно 
выделить два основополагающих аспекта. 

 
Первое. Наши предки, добровольно войдя в состав Российской империи, 

получили мощную защиту от цинско-маньчжурского геноцида. 
Второе. Россия, без единого выстрела, приобрела огромные центрально-

азиатские территории со всеми богатствами в верховьях р.Иртыш и Приобья. 
 
Все это-наша история, и к этому нам надо бережно относиться. Всегда 

помнить и ни одно событие не отрывать. Оценивать системно и целостно. 
 
За все эти годы, под покровительством русского народа, развивался 

очень непростой, говоря словами Л.Н.Гумилева, процесс этногенеза, процесс 
этнической самоидентификации алтайского народа. 

 
100 лет назад мы обрели первую государственность, в форме 

автономной области с губернскими правами. В создании, укреплении и 
развитии этой государственности, что известно сегодня всем, стали Г.И.Чорос-
Гуркин и Гордиенко, Ч.К.Кыдрашев и Н.И.Киселев, М.В.Карамаев и 
Ю.С.Знаменский и другие. 

 
В.И.Чаптынову вместе с В.И.Петровым историей было суждено 

завершить укрепление статуса, в форме республики, полноправного субъекта 
Российской Федерации. 

 
Недавние слова нашего Президента В.В.Путина об алтайском языке, как 

о древнем и базовом языке всего тюркского мира, накладывают на нас 



 

огромную ответственность. Об алтайском народе, кроме Ее Величества 
Елизаветы Петровны, ни при императорах, ни при генеральных секретарях в 
поддержку Алтая никто так не заявлял. 

 
Сегодня мы отмечаем 30-летие Республики Алтай. Предыдущие 

выступающие говорили о значении этого факта. Не буду и здесь повторяться. 
Но выскажу свое мнение в той части, что становление Республики, определение 
основных социально-экономических направлений и духовно-культурных 
ориентиров несколько затянулось. Мы, до сих пор, запаздываем. 

 
Нам надо не упускать из виду, что за всю историю Алтая 

потребительский подход (или то, что, в наши дни, называют техногенно-
потребительской философией) никогда не преобладал. Допустим, и ноосферно-
экономический путь развития должен учитывать традиционные формы 
хозяйствования, которые были, есть и будут важными для всего 
многонационального Алтая. Давайте будем развивать тот же туризм именно в 
этом направлении. С учетом и уже накопленного в мире опыта. Как туризм 
экологически ответственный, уважительный к традициям автохтонных народов 
и почтительный к сакральным местам наших предков. 

 
В последнее время, русский язык, наконец-то, обрел мощную 

конституционную поддержку. Нам нужно на уровне субъекта работать так же и 
в отношении алтайского языка, который сталкивается, сегодня, с большими 
трудностями и проблемами. 

 
На новый уровень нужно поднять в Республике кадровую подготовку. 

Неслучайно, в свое время, В.И.Чаптынов сказал, что важнейшим, после 
обретения статуса республики, стало создание классического Университета в 
г.Горно-Алтайске. 

 
Высокий статус Республики обязывает нас подниматься на 

соответствующий уровень в решении всех вопросов: хозяйственных, 
политических, национальных, экологических, нравственных, кадровых. Тогда 
это будет Республика, достояно укрепляющая федеративные устои Российского 
государства на современном этапе. 

 
Следует всегда помнить незыблемость защиты статуса Республики, как 

это было проявлено нами в 2008 году, когда наяву была осознана важность 
единства действий Эл-Курултая и Правительства Республики Алтай, органов 
местного самоуправления; когда была осознана историческая необходимость 
сохранения национального единства во время Всероссийской переписи 
населения в 2010 году. 

 



 

Давайте осознаем в полной мере и то, что роль Алтая усиливается; не 
только на общероссийском, но и на мировом уровне, как региона 
геостратегического значения. Это накладывает на нас повышенную 
ответственность. 

 
Одной из идей в этом направлении является создание Международного 

Алтайского форума. Она нашла одобрение в Государственной Думе, Совете 
Федерации и МИДе; в т.ч. у Валентины Ивановны Матвиенко. Идея горячо 
поддержана М.Ш.Шаймиевым, с которым я два дня назад встречался в 
г.Казани. Эту идея получила поддержку и в сопредельных странах. Вот на 
каком уровне думают об Алтае, содействуют его развитию, повышению 
авторитета Республики Алтай. 

 
Нам надо самим внутренне подниматься на решение всех этих вопросов. 


